

あわべに 淡紅より

2025年 箸火花の号 No. 86

みとめあい わかちあい まち
“あなたと、寛容 共生の宝塚に”
宝塚市議会議員
おおしま ときこ
大島淡紅子

■ 議員控室
 ● Tel (0797)77-1271
 ● Fax (0797)74-1810
 ● E-mail goiken1955@gmail.com

■ 事務所 (月～金 10:00～15:00)
 〒665-0816 宝塚市平井1-6-7-105 ピアハイツ
 ● Tel&Fax (0797)89-4090
 ● HP <http://ayumukai.jp/>
 ● E-mail o-ayumukai@poem.ocn.ne.jp

ジェンダーフリーから最も遠いところに立つ
高市さんが、女性で初めて首相になりました。し
かし、ガラスの天井を破ったと言えるのか…。

行政府の長となった今、ご自身の政治的信条の
みに拠るのでなく、広範に意見を聴き、懐の広い
政治を行っていただきたいものです。



[議会報告] 9月議会 主な議案・請願・陳情の審議

一般会計補正予算

→全員一致可決

…948億9,937万1千円に(624
万円増)。重度訪問介護利用者の
大学修学支援事業、新型コロナワ
クチン定期接種の自己負担額を8
千円(現在3,260円)に変え接
種見込9%(現在30%)に、保
育所等におけるICT推進事業でキ
ヤッショレス決済に、旧安田邸の
高木伐採費用106万円など

■予算

2024年度水道事業会計決算認定

→全員一致認定

■都市基盤

…収益的収支: 収入50億6万625
円支出49億9,495万7,231円差
引510万3,394円の黒字、1億
4,021万3,232円の純損失。資本
的収支: 収入15億3,380万2,815
円支出23億9,162万8,077円、2
億1,280万円を収入から差し引き
10億7,062万5,262円資金不足
も、損益勘定留保資金などで補て
ん。価格改定も行ったが、費用上
昇で給水原価に届かず。管路耐震
化も24年度末14.4%。26年度か
らの経営戦略・次期水道ビジョン
で料金水準の見直し・ダイナミック
なダウンサイジングを行う

2024年度病院事業会計決算認定

→全員一致認定

■健康・福祉

…収益的収支: 収入136億527万
4,687円、支出137億6,349万
7,142円、差し引き1億5,822万
2,455円の赤字で当年度の純損失
は1億5,832万9,317円。資本的
収支: 収入9億6,318万7,193
円、支出16億166万9,939円、
差し引き6億3,848万2,746円の
資金不足を損益勘定留保資金など
で補てん。2024年に設置した看
護キャリアセンター*に期待

2024年度下水道事業会計決算認定

→全員一致認定

■都市基盤

…収益的収支: 収入42億3,562
万4,290円、支出41億8,610万
5,135円、差引4,951万9,155円
の黒字、純利益は1,634万6,967
円。資本的収支: 収入12億7,388
万5,755円、支出27億386万
9,376円、897万5千円を収入総
額から差し引き生じた14億3,895
万8,621円の資金不足は損益勘定
留保資金などで補てん。今後、下
水道ウォーターPPPを推進してい

看護キャリアセンター

看護部教育研修室、看護師採
用部門、看護リソース部門から
成り、役職定年を迎えた看護師
のキャリアを生かし、次世代に
繋いでいくことが目的



き、管路更新は悪いものから修繕
改築計画を立て25年で点検完了

一般職の職員の給与を一部改正

→全員一致可決

■都市経営

…日額・時間額の会計年度任用職
員報酬額が最低賃金額を上回るよ
う改定。対象は650～700名程度
(約40%)、影響額約5,600万円

学校給食の実施条例の一部改正

→全員一致可決

■子ども教育

…物価高騰や国の交付金の活用、
今後の給食費無償化の動きなどに
素早く対応するため、学校給食費
の額を条例から規則で定められる
よう改正

教育環境の整備をもとめる請願

→賛成少数 不採択

賛 市民ネット・

■子ども教育

ともに・共産・おだ
…①介助員・スクールソーシャル
ワーカー・スクールカウンセラ
ー・アシストスタッフの配置や時
間の拡充、②危険箇所修繕、EVや
トイレ等バリアフリー化、Wi-Fi
環境整備を求めるもの



※指定管理者の指定期間は全て、
2026年4月1日～31年3月31日

公の施設の指定管理者の指定*

→全員一致可決 ■観光・産業・文化

…国際・文化センターには（特非）宝塚市国際交流協会を、農業振興施設は兵庫六甲農業協同組合を、園芸振興センターは宝塚山本ガーデン・クリエイティブ（株）を指定。国際・文化センターは交通の便もよく、文化芸術センターはアーティストの発表の場に対して趣味で活動している高齢者等には使い勝手がよいとの声も。西谷夢市場は農産物が午前中に集中しているので、市も関わって商品を充実させる。あいあいパークは施設やバザールの売上高が微増

西谷児童館・地域利用施設西谷会館の指定管理者の指定*

→全員一致可決 ■子ども教育

…（特非）宝塚NISITANIを指定

総合福祉センター・大型児童センター・老人福祉センターの指定管理者の指定*

→全員一致可決 ■子ども教育

…宝塚市社会福祉協議会を指定

中山台コミュニティセンター・末成集会所・6地域利用施設・24共同利用施設の指定管理者の指定*

→全議案全員一致可決

…運営母体は ■都市経営

会館管理運営委員会・一般社団法人・まち協・自治会・財産管理組合と多様。管理料は平米数により4区分の上、光熱費・EV補修費・人件費等を加算

都市公園条例の一部改正

→全員一致可決

…安倉上池地区土地区画整理事業で地下に調整池を備えた安倉北第2公園を設置

財産（救急自動車・高度救命処置用資機材）の取得

■都市基盤

→全員一致可決

…更新車2台を東消防署と中山台出張所に配置。車両を兵庫日産自動車（株）から4,356万円で、資機材を日本船舶薬品（株）神戸支店から2,629万円で。22年度に更新基準を10年から7年に。現9台を毎年1～2台更新

（都）荒地西山線道路新設改良工事（その3）の変更

■都市基盤

→全員一致可決

…契約金額を5億5,701万300円に変更（5,827万300円増）。擁壁撤去工事では近隣へ仮設道路造設など対策を取る



一般質問

1. 戦後80年、私たちは何をすべきか

Q 市の平和施策は

A 非核平和都市宣言・核兵器廃絶平和推進基本条例に基づいて、平和の鐘の打鐘や平和映画会・平和を願う市民のつどいなど事業を行い、平和事業検討委員会と共に、平和なまち絵画コンテスト・ピースウォークなどを通じて、子どもたちが平和の大切さや命の貴さを考える機会を設けている

Q 学校園での平和教育は

A 6年生の社会科・平和学習・広島県への修学旅行・ヒバクシャの講話・平和劇の発表など実施。講師の高齢化が課題

Q 子ども版「防衛白書」の取扱いは

A 学校には配布せず、今後も妥当性を研究する



敗戦の日に高校生平和大使を迎えて平和の鐘を打鐘

◆今年は敗戦80年、しかし戦争を知らない人は実に93%（NHK調べ）。2024年10月時点で戦前・戦中生まれは約1,111万人（総人口の9%）となり、近年は1年で約1ポイントずつ減少しているようです

◆平和事業検討委員会は現在、50～70代5名で構成。が、2023

年検討委員会の設置要綱に「必要があれば委員以外の方も」との条項を新しく追加しました。若年層だけでなく、子どもも採用するチャンスです

◆記憶の継承に記録として冊子も必要ですが、市は語り部の2世や3世などの新たな担い手の发掘、デジタル教材やアーカイブ

資料に遺し活用する必要性は解っています。全国的には、①広島市の被爆体験伝承者に加え家族伝承者養成事業、②長崎市の家族交流証言派遣、③舞鶴市舞鶴引揚記念館の学生語り部の養成などがみられます

◆戦争遺品の受入や戦跡については、戦争博物館・平和祈念館が



全国に85カ所。市も寄付の話があれば遺品の活用を研究して欲しい。戦跡巡りピース・ウォークも、ぜひ地図に遺すべきです◆また、現代だからこそAIやメタバース等の活用も。「ヒロシマの記憶AR」は、平和公園を巡りながら被爆の実相を学べます。新宿区の平和祈念展示資料館「語り部お話会」では対面とオンラインを実施、神奈川県かながわ平和祈念館はAI語り部配置に取組んでいます

◆若い人たちが「自分ごと」と認識すること、また聞き手に歳が近い伝承者が語ることは大切です。例えば①広島市立基町高校創造表現コース／2004年から写真が無い証言活動のための絵画制作。証言者の記憶や思いに高校生が寄り添い、双方の気持ちを絵画に。その作品は岡本太郎美術館（川崎市）で展示され卒業生が作品を解説、中学校修

学旅行・他国との交流でも活用。②長野県松本市／高校生が戦時中の街並みをモノクロ写真からAIソフトでカラー化

◆体験者任せの平和教育には注意が必要です。①犠牲があったから平和があると受取りがち。これらが排外主義に繋がっていないか—平和教育の本旨は「平和を作り出す行動」です。②被害が強調され過ぎると、戦争の加害性が抜け落ち、自分たちの暴力性に気付きにくくなるのではないか

◆戦争PTSDはやっと注目され。米軍の統計によると従軍兵士の2～5割が要治療。だとすると、帰還兵330万人のうち66～165万人が発症し、彼らのDVは子や孫へ継がれます。戦争は時空を超えて人間を壊すのです。先ず出来ることから始めませんか

◆報告書である白書。内容が戦

争容認に傾いているのではないか—社民党の防衛省・文科省との交渉から、昨年度より子ども版「防衛白書」は配布され、授業の教材用ではなく図書館での閲覧用と言いながらも、同封のアンケートには総合的な学習での活用実績を確認する項目があることも判明しました。その他、23年度版にはあった憲法と自衛隊との関係や専守防衛・非核三原則の記述が24年度版では削除、代わりに自衛隊員の生活やキャリアコースの記事が増えており、問題です

2. 子どもたちを地域でいかに見守っていくか

(1) 部活動地域展開について

Q 文化芸術系部活動に関して進捗状況は

A 吹奏楽、コーラス、囲碁、手芸、茶華道、琴、キャリア教育、書道、ドローンサッカー、ロボットプログラミング、地域ボランティア、着つけ、SNSやYouTubeに取り組むパソコンクラブ等新たな団体の設立が見込まれる
Q 吹奏楽部について、練習場所・楽器の使用・市助成金・保険などの検討状況は
A 収益性無く、学校部活動の教育的意義や役割継承の講習会参加、部活動ガイドラインの遵守など誓約した団体には、学校施設・楽器を無償貸与。市助成金は無いが、補助制度を国・県に要望、市民や企業にも寄附を呼びかける。保険は運営団体ごとの加入をお願いする



◆宝塚市には吹奏楽コンクール入賞常連校も複数ありますが、市内の吹奏楽部は総じてレベルが高く、かつ中学生総数5,962人のうち525人(8.8%)が所属する最大の部活動です。今後は部活動地域移行認証団体・推奨団体を認定し、

市のホームページ上で公表します。特別教室や体育館の使用は市教委が学校と調整するそうです。活動時間も柔軟に扱うこと
◆(公社)チャンス・フォー・チルドレンの調査では、世帯年収300万円未満の家庭の子どもの3

割が学校以外の体験活動をしていなかったとの結果が報告されています。つまり親の経済格差が子どもの体験格差に繋がっています。ぜひとも国や県・市長会等へ格差解消の働きかけをお願いしたいと思います

